

comenzó en
16 años
máquinas
cuando
ón a la
sector
vieron
onsable
quinas
como
rección
nadora
ábrica.
uanda.



Diogo Domingos. Es natural de Malange, y su origen es campesino. Tiene 27 años y a los 18 llegó a Luanda en busca de mejores oportunidades.

Joaquim Dumba. Nació en Malange, de familia campesina. En 1971 comenzó a trabajar en la fábrica en la limpieza, después pasó como aprendiz en las máquinas canilleras. Cuando el jefe del departamento abandonó el país lo pasaron a trabajar en las máquinas automáticas. Actualmente está al frente de 9 máquinas de este tipo.



Bráz Yaa Coelho. Es el mayor del grupo, 47 años. Nació en Nda Tando, zona cafetalera ubicada a 350 kilómetros de Luanda. En 1970 comenzó a trabajar en la fábrica Textang, anteriormente era trabajador agrícola en plantaciones de café. Después de obtener Angola su independencia pasó como titular de máquina.

—El régimen colonialista utilizaba diversos subterfugos para engañar a los trabajadores. En una ocasión hicimos una huelga y paralizamos la fábrica durante dos días, presentando una serie de reivindicaciones.

—El dueño nunca estaba en Angola, vivía en Portugal, pero los que dirigían la fábrica nos dijeron que habían hablado con el patrón y que éste aceptaba las reivindicaciones, que volviéramos a nuestras

—Nosotros confiamos en su palabra pero cuando finalizó el mes y vimos que todo había sido un engaño, ya no aceptamos que nos volvieran a mentir e hicimos otro paro permaneciendo en huelga durante 30 días. Cuando los directores vieron nuestra actitud llamaron a la policía diciendo que había terroristas dispuestos a incendiar la fábrica; todo esto para hacernos volver al trabajo por la fuerza. En el incidente pereció una mujer embarazada que pasaba casualmente por allí. Después de este suceso fuimos al Sindicato y al Ministerio de Justicia y el fallo de estas dependencias hizo que la dirección de la fábrica tuviera que aceptar nuestras reivindicaciones.

—Además —apuntan los obreros destacados angoleños— debemos señalar que durante el régimen colonial siempre hubo trabajadores, que comprendían la situación a que estábamos sometidos los obreros y no aceptaban los planteamientos de la dirección de la empresa y luchaban contra esta situación en forma clandestina.

La conversación se deriva hacia la actitud de los trabajadores después de la partida de los portugueses. Y ellos responden:

— Los portugueses resolvieron sólo irse de Angola cuando vieron fracasados todos sus intentos, junto a ellos se fueron también muchos elementos nacidos en Angola y que estaban a su servicio. Eso trajo como consecuencia, por las causas antes señaladas, una baja en la producción.

¿Actualmente cómo está la situación?

Es Francisca Jose quien contesta:

—Se está normalizando. Ya usted ve, aquí están representados los obreros más destacados, que han sobrecumplido sus metas de producción. Además, ahora tenemos creada una Comisión de Emergencia, la cual dirige la fábrica. Funciona también la organización sindical y el Comité de Acción para atender los asuntos de carácter político. Este último organismo vigila los problemas que se puedan presentar, trabaja para prevenir los actos de sabotaje y la acción de elementos infiltrados.

Ya llevamos tres horas de conversación, por lo que lanzamos una última pregunta: ¿qué pueden decir de la derrota de las bandas del FNLA y UNTTA?

—La derrota de los enemigos fue una cosa cierta —responden—, que tenía que ser porque el pueblo angolano, un pueblo socialista y democrático no podía admitir colonias. Esas bandas, el FNLA y UNTTA, lucharon con intenciones de hacer lo mismo que los colonialistas o aún peor, y nosotros no podíamos admitir eso dentro de nuestro país.

Alexandre, Bráz, Joaquim, Diogo y Francisca no quieren terminar sin dejar de expresarnos su complacencia durante los días de permanencia en Cuba, y fueron tan gratos sus elogios que sus últimas palabras sirven de título a la entrevista:

—Nos han recibido como si estuviéramos en nuestra propia casa. Los compañeros de la CTC se han preocupado mucho por nosotros y nos han llevado a visitar distintas industrias textiles y otros lugares. Nos hemos reunido con el secretario del Sindicato Nacional de la Industria Ligera y con otros compañeros que se han preocupado mucho por nuestras dificultades y nos han dado pruebas de los LAZOS DE AMISTAD QUE EXISTEN ENTRE NUESTROS PAISES.